EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, VIERNES 27 de Febrero de 1920

N: 152

Feliz iniciativa

La Secretaría de Instrucción Pública que se encuentra en manos de uno de los hombres más puros y más devotos de las cuestiones de enseñanza pública, comprendiendo que el problema fundamental de la escuela costarricense es el que se relaciona con los textos especialmente es critos para los niños de puestra tlerra ha tratado de resolverlo de la manera más sensata y más aceptable.

Ha dispuesto que todo texto nacional preparado por uno de nuestros especialistas y que lleve la aprobación de las dos instituciones que virtualmente ejercen en la actualidad la superintendencla de la enseñanza entre nosotros, o sea la Junta de Directores de Colegio y la Asociación de Inspectores, pueda ser editado por aquella de las casas del ramo que mejores condiciones ofrezca en cuanto a presentación del libro y en cuanto a los requisitos que la moderna pedagogía exige de los textos escolares.

El arreglo de la edición será hecho por el autor directamente con la casa editora la cual, a su vez, como apoyo para la empresa que emprenda tendrá la segu ridad de que el Estado le tome por nil ejemplares a precio de costo que el Gobierno venderá en el Almacen Escolar.

De tal manera se protege al autor nacional, se le ayuda eficazmente y se le anima para que prepare nuevos textos que tanta falta hacen en nuestras escuelas.

La primera obra que se publicará en esas condiciones es la Geografia de Costa Rica del modesto cuanto inteligente amigo nuestro don Miguel Obregón que ya se encuentra en las cajas de la casa editora Sauter y Cª

Luego seguirá un Tratado Elemental de Matemáticas del recordado profesor don Juan Umaña quien sin darse bombo de ninguna clase cultivó con entusiasmo admirable las disciplinas encantadoras de las matemáticas.

Vayan para el señor Ministro de Instrucción Pública nuestros parabienes por tan feliz iniciativa que ha de redundar en provecho de los escolares costarricenses, en primer término, y de los autores nacioues en segundo.

Erupción del Volcan Poás

Antier como a las dos y media de la tarde, fué observada desde esta ciudad, una pequeña erupción del coloso de Alajuela la que fué precenciada por un buen grupo de personas.

El señor Ministro de Guerra en Limón

Anteayer, en carro agregado al tren ordinarlo de pasajeros, salió para el puerto del Atlántico el señor Ministro de Guerra y Marina, don Aquiles Bonilla. Va el señor Ministro a aquel puerto a esperar los barcos de guerra americanos que llegarán alli de un momento a otro.

Punto final

Tengo el gusto de comunicar a mis amigos, que el asunto sus citado por los periódicos entre don Andrés Venegas y yo, ha sido arreglado satisfactoriamente; después de mis explicaciones hemos dado por terminado el incidente.

Hago costar además que no soy yo el autor de la crónica que dió motivo a tan molesto asunto.

DR. ACOSTA

25 febrero de 1920

La salud es riqueza

Hablendo llegado al país la no esperada influenza, y de a cuerdo con la opinión, respetable del Dr. Capelard, Director del Departamento de Sanidad de New York, la Empresa "Santa Ana" desde hoy elaborara la Limonada con cictrato de magnesia para asi no tener mledo de enfermarse.

VEA LA 5ª PAGINA

Denuncios

En la proporción legal han sido denunciadas las continuaciones en todo rumbo de las vetas de piritas de hierro y otros metales en Quebrada Bruja de Puntarenas. El denuncio queda localizado en tierras baldías colindantes con tierras baldías y es hecho por don Juan Vicente Murillo Murillo, por doña Mercedes Moreno de Baudrit y por el Licenciado Fabio Baudrit por sí y en representación de sus hijos menores Lucía, Fabio, Jor ge y Flora Baudrit Moreno.

A nuestros abonados de Guadalupe

Nuestros suscritores tendrán serivido nuestro diarlo antes de las seis de la mañana. Para suscriciones o retiros diríjanse a ésta agencia o devuelvan el número presente con su nombre y direc-

Ruego la cancelación del recibo a su presentación.

> JOSE A. CHAVES P. AGENTE.

en el Teatro Nacional

Ayer se firmó en el Ministerio de Fomento el contrato correspondiente para una temporada de operetas y zarzuelas en el Teatro Nacional.

En la semana próxima se abrirá el abono por 20 funciones.

La Compañía que actuará es acep table, viene en el vapor New Port, que llegará a Puntarenas del 8 al 10 de marzo próximo.

He aquí el elenco:

Director de escena: Paco Martínez. Maestro, Director y Concertador: Federico Cotó.

Primeras tiples cantantes Laura Obregón y Emilia Caballe.

Primeras tiples cómicas: Aurora Cortadella y María Martínez.

Segundas tiples: Delia Mauri, Ester García, Leonor Mejía y Amparo Mo-

Partiquinas: Carlota Díaz de León y Carmen González.

lla y Carlos Castejón.

Primer barítono: Arturo Soto. Primer bajo: Gustavo Barba. Primer tenor cómico: Manuel Es perante.

Actor Genérico: P. Martínez. Segundo barítono: Agustín Estrada. Segundo bajo: Arturo Raluy.

Partiquines: Manuel Cervantes y Luis Ruiz.

20 coristas de ambos sexos.

Su repertorioes extenso y constan e. él las mejores obras antiguas y modernas, figurando entre ellas las nuevas en Costa Rica "La Duquesa del Bal Tabarín" "Sibyli" "Los Molinos Cantan" "La Tierra del Sol" "Las mil y pico de noches" "El Mercado de muchachas," "Maruxa" "Las Golondrinas" y otras.

Están pues de enhorabuena los verdaderos aficionados.

En números sucesivos daremos no-Primeros tenores: Manuel Girone- I ticias de las condiciones de los artis-

Entierros de Da. Ester S. de Jiménez y de la Sta. Adela Batalla

Ayer llegaron en tren especial a esta ciudad los restos de doña Ester Soto de Jiménez y de la señorita Adelita Batalla, fallecidas en New York el 5 de febrero corriente y el 20 de enero pasado respectivamente.

En la estación esperaban dos lujosas carrozas fúnebres tira das cada una por dos elegantes tron-

cos de caballos.

El entierro de doña Ester se hizo en la misma tarde saliendo el cortejo funebre de la estación del ferrocarril.

La concurrencia que acompañó el cadáver fue muy numerosa, cerrando el desfile cuatro coches que conducían coronas.

Sea esta la oportunidad de manifestar a los numerosos y estimables deudos de la extinta nuestro sincero pésame.

El cadáver de la señorita Ade. la Batalla fué conducido de la estación a la casa de habitación de doña Adela P. de Batalla donde será velado por un numeroso grupo de amigos. El entierro se efectuará hoy a las 10 a. m., saliendo el cortejo de la Iglesia de la Dolorosa.

A doña Adela P. de Batalla y a don Ricardo Batalla y demás deudos nuestro sentido pésame.

Damos a don Belisario Porras,

Candidato a la Presidencia de la

vecina República de Panamá y

a su señora esposa doña Alicia

Castro de Porras, que en com-

pañía de sus dos hijos, a bordo

del vapor "Zacapa", llegaron

ayer al país donde tanto y tan

Les deseamos larga y grata

merecidamente se les aprecia.

PALAS

Para café y para zanjas

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

& CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

Sub-secretario de

Hace algunos días fuimos informados de que había sido ofrecida al Llc. don Manuel Sáenz Cordero la Subsecretaría de Re laciones Exteriores.

Posteriormente tuvimos noticia de una entrevista celebrada entre el Secretarlo señor Venegas y el señor Presidente Acosta.

La idea de consultar al señor Acosta nos pareció oportuna toda vez el Gobierno del Sr. Agui lar Barquero está al expirar y rrí y Desamparados.

March free March M

que es el sub-Secretarlo de Relaciones quien pone en posesión el nuevo Gabinete.

La Gaceta de hoy registra el nombramiento en referencia y El Hombre Libre lo celebra y felicita su amigo el Lic. Saénz Cordero.

NOMBRAMIENTO

El Dr. Chacón ha sido nom brado Médico del Pueblo de Ase-

permanencia entre nosotros.

Se capturó al reo prófugo Abel Maroto Ramírez, a quien sigue causa por leslones, el Sr. Juez de la provincia de Heredia,

En la Dirección de Obras Públicas desempeña desde hace poco tlempo y en forma muy eficaz el puesto de Archivero de Planos y Preparador de Coplas en azul, el jóven don Jorge Matamoros Loría, hijo de don Luis Matamoros Director de aquel Departamento.

Nota de duelo

En la ciudad de Limón falle ció el señor Procurador Judicial de esa don Salomón B. Aguilera; su muerte fué inesperada, un ataque al corazón le quitó la vida al amigo estimado.

Al consignar en nuestras columnas tan sensible pérdida, enviamos nuestra sentida condolencia a toda su familla.

Guerra a Muerte al Enemigo

La invasión de Ratas, Alepates, Hormigas, Pulgas, Torsalos y Taltusas, es formidable y alarmante en Costa Rica, porque estos bichos no solo destruyen cuanto está a su alcance, sino que también son los principales propagadores de pestes en las ciudades y campos.

La casa de B. Heller & Company de Chicago, patrocinada por los principales Departamentos Sanitarios y agrícolas de Norte, Centro y Sur América, ha llegado a perfeccionar sus famosos exterminadores para estos bichos, garantizando su eficacia y fácil aplicación. Miles de testimonios de personas conocidas confirman la bondad de los Exterminado-

res Heller's y una prueba de U. lo convencerá. Cada Exterminador trae las instrucciones completas en español en cada envase.

MORA & CIA. Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Comentarios

La deficiencia de los servicios administrativos en los países de Centro. América

nistrativos de la época actual, exigen en todos los países un · perfeccionamiento creciente, si se desea que cumplan el destino para que fueron creados. Y estos servicios, a medida que se extienden y se complican, exigen a su vez del personal que los desempeñan, cada día mayor competencia, mayor tecnicismo, mayor dedicación. Solamente así las instituciones se encuentran en estado de rendir mayor trabajo con menor esfuerzo, lo cual es un anhelo, no solo de la faena industrial o particular, sino una de las más grandes aspiraciones del Estado moderno en sus múltiples aspectos y en sus complejos cam pos de acción.

En pocas partes del mundo puede haberse formado un crite rio más falso sobre la índoie misma de la administración, que en estos nuestros países de Centro América. Por una parte, la falta de una cabeza directiva que imprima impulso eficaz a los esfuer zos de las organismos de gobierno, por otra, la facilidad con que se derrocha un patrimonio que parece habernos llegado a distiempo y, además, por cierta pobreza general debida a nuestra capacidad productora, han falseado, el concepto de lo que debe ser el servicio público. En la mayor parte de los casos, los fun cionarios de la administración se benefician a sí mismos en proporción mayor que lo que sirven a la nación... Un mínimum de esfuerzo con un máximum de retribución parece que ha reemplazado en los países centroamericanos el desideratum contrario, o sea el máximum de rendimiento con el mínimum de gasto.

Esto que decimos puede tener algunas honrosas excepciones; pero por regla general se encuentra demostrado por la deficiencia manifiesta de la mayoría de los servicios públicos, por el poco interés que se nota en sus jefes para introducir modificaciones y progresos, por la falta de iniciativas de los empleados, por la mala voluntad con que se atiende casi siempre al público, por el exceso de personal y, sobre todo, por el gasto inmenso que repre senta para el erario nacional el mantenimiento del pesado fardo de los empleos, que parecen crecer con cada administración nue

Falta en general la competencia, no hay selección atinada, ni existen las compensaciones nece sarlas para interesar al personal de manera que se vaya formando un núcleo conocedor de cada l ramo y, al propio tiempo, entusiasta por su progreso y deseoso de trabajar con empeño y entera dedicación. Además, la mentada política personalista con sus manejos e intervenciones que corrompen y desmoralizan, se encarga de desorganizar todavía más el campo en que se desen vuelven las raquíticas y dispen diosas administraciones centroamericanas.

Estos males no tendrán remedio mientras no se proceda a establecer escalafones estrictos dentro de cada uno de los principales ramos en que se divide la actividad administrativa de cada país, y junto con el escalafon, y como su complemento obligado, mientras no se dicten l'

Los servicios públicos o admi 1 los reglamentos indispensables con sus ascensos por estricta antigüedad en los puestos subalternos, y concediéndose más influencia a los méritos a medida que se acercan los empleados a los puestos más altos y de mayores responsabilidades.

La administración de un país tiene que ir siendo más complicada y, por consiguiente, más técnica, a medida que se progre sa y se aumentan las exigencias sociales de mejoramiento. Cada servicio debe encontrarse en una perpetua renovación hacia el perfeccionamiento y la adopción de las novedades más útiles que aconsejan la experiencia propia y la ajena. Esto obliga a buscar una estabilidad que hoy día parece estar reñida con prácticas de una política utilitarla y mateterialista que poco se interesa por los objetos ideales lejanos, y que todo lo abandona ante las espectativas de una suculenta repartición de empleos o de un aumento inmediato del personal a sueldo.

Hoy día no se concebiría en Centro América, ni en ningún otro país, la existencia de un ejército, por ejemplo, sin su escalasón de oficiales, sin el personal de competentes profesionales que tienen a su cargo los elementos de la defensa nacioal con los fines exclusivos de prepararlos para la guerra: ¿Por qué no ha de estar sometido el personal de las policias, por caso, al mismo principio constitutivo dentro de la órbita en que deben girar para llenar los fines de su institución? Y así como parece lógico y conveniente que lo estén los policías, por qué no han de seguir igual rumbo los demás servicios es que se divide la administración nacio-

No hay razon alguna de buen gobierno para que las Influencias personales, de partidos o de círculos se hagan sentir en los servicios públicos en la forma desorganizadora a que nos hemos acostumbrado en Centro América, sin que podamos notar el mal que se ocasiona, debido a que no tenemos medios fáciles de comparación a la mano.

Todos, o la mayor parte de los servicios públicos centro americanos, reclaman estabilidad y justicia en los ascensos y una ellminación adecuada, que son las bases y garantías únicas de un correcto y eficiente funcionamiento. El incierto porvenir que tenemos por delante, y el progreso incesante que se realiza en nuestras relaciones con el mundo, nos imponen la obligación de organizar nuestros servicios administrativos sobre esos firmes fun damentos, que no sólo señalamos, sino que significan una aspiración muy generalizada entre las personas que se preocupan de nuestros problemas internos.

Aviso a los cafetaleros

La Directiva de la Unión Cafetalera de Cartago invita a una reunión que tendrá lugar el domingo 29 de Febrero a las 12 del día en el Centro de Trabajadores.

Se encarece la asistencia, pues se tratarán asuntos de gran interés.

Labor de investigación

Derline Verney Verney Verney Verney Verney Verling

Robos -- capturas - detenciones

Detenidos por sospechas de robos en perjuicio de Avella Cerdas, un señor Marín y por estafa en perjulcio de Hermilinda viuda de Braggin un individuo de apellido Villalobos. Ambos asuntos están en manos de la investiga-

Fue detenido y puesto a la orden del Juez 3º de esta ciudad a comparecer ante aquella ciudad cuando fue citado por edicto.

Días pasados se efectuó un robo en perjuicio de don Guillermo Escribano en la ciudad de Desamparados. Con el fin de investigar ese robo, salló para ese lugar el detective Padilla.

Fue detenido y puesto a la orden del Juez del Crimen de Heredia el reo Franciscisco Arroyo Zamora. A éste individuo se le procesa por robo en perjulcio de la señora María Bolaños, de Heredia.

Se han expedido telegramas 2 Juan Viñas, Turrialba y Siquirres encareciendo la captura del menor Justo Valverde de 12 años, blanco, ojos gatos, pecoso, de gorra, pantalón corto, blusa oscura nueva. Se fugó del hogar llevándose un poco de dinero.

También se fugó del hogar el menor Humberto Zeledón de 11 un señor Méndez, quien se negó años de edad, moreno, descalzo, con una cicatriz en el cuello, viste blusa negra rayada, calzón claro y gorra. Se cree se encuentre en casa de Leonidas Fallas en San Ignacio de Acosta.

> En perjulcio de un comercian te del Mercado se ha cometido un robo de calzado que asciende a una regular suma. El asunto ha sido puesto en manos de la investigación y ya se tiene sospecha de un individuo a quien se busca activamente.

¡OCASION! Sobres para carta desde @ 7-50m lellar; en la Librería "La Expres de José Montero T.

Una hermosa casa ubicada frente a la plaza de San Francisco de Mata Redonda, en la Sabana, 200 vs. del tranvía; rodeada de jardines, con sala. dos grandes dormitorios escritório, comedor, cocina, dos despensas, cuartos para sir vientes, dos baños y dos excusados de agua, fuerza eléctrica para cocina, teléfono, garage y arboleda. Para más informes,

FRANCISCO ALVARADO

Aparido 127 — Teléfono 347

2525252525252532525252525252525

Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO Consultorio: 50 vs. al O del Hotel Francé +1+

de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p.m menos sábados y domingos. 4

Telétono 1015

Convocatorias

Han sido convocados por los respectivos Jueces los interesa dos en las mortuorias de doña Justa Fernández Madriga!, don Federico Tinoco Iglesias, doña Guadalupe Granados Bonilla de Tinoco, doña Rafaela Mejía Carvajal, doña Nicolasa Corrales Lizano, doña Eugenia Fernán dez Cubero, don Zenou Salas Porras y don Rafael Díaz Díaz.

Día Oficial

Hacienda y Comercio

Por útiles entregados a la Aduana de Sixola, a la Sub-Inspección de Hacienda de Pu tarenas, por servicio de alumbrado en la Aduana de Limón, per alguller de un medidor eléctrico para las lanchas nacionales de Limón, por sobres para la Fiscalía Específica de la Tributación, por libros para la Contabilidad Nacional y para la Secretaría de Hacienda se autoriza el pago de las cuentas respectivas.

-Se gira a la orden de la United Fruit C? el valor de mercaderías y material eléctrico suministrado a la Aduana de Limón en los meses de Novbre. a enero últimos.

Fomento:

Se convocan licitadores para construir una pared divisoria entre el terreno de doña Casilda de Pacheco y el que el Gobierno regaló hace poco a la Junta de Educación de Heredia endonde estaba anteriormente el Cuartel de aquella ciudad. El muro tendrá treintitrés metros dlez centímetros de largo y una altura de tres metros cuarenta centímetros.

Instrucción Pública

El Colegio de Abogados ha conferido el título de Bachiller en leyes a los señores Leovigildo Morales Ramírez, Victor Manuel Elizondo Mora Josè Andrés Gómez Mesén.

MEDIAS PARA HOMBRE .- De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express. "-- Precios los más bajos de plaza.

Cafetaleros!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

Salitre de Chile

La próxima cosecha será eporme si usan este PRECIOSO ABONO Queda poca existencia!!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

Desagues infectos

Paseando por el Barrio que queda al Este de la calle que lleva al Liceo de Costa Rica nos ha sorprendido el estado realmente vergonzoso en que por ahí se mantienen los desagües. De la Botica Astorga hacia el Este hay desagüe que continua. mente está cubierto de una capa verdosa que necesarlamente indica que por allí no pasan ni la escoba de los barrenderos ni la vigilancia de los encargados de la higiene.

OCETT A

Tiras de papel de 7 centimetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Administración de EL HOMBRE LIBRE.

W. LOAIZA & Co

Casa fundada en 1875

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Pestal Telegraph Building .- Calle de Battery Nº 22 SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

REPRESENTADOS POR

Atmetlla Hermanos

SAN JOSE, COSTA RICA

EL HOMBRE LIBRE todo lo ve y todo lo sabe

Teatro Variedades

Viernes 27 de Febrero de 1920

precios popularisimos

La casa de honor en el Fondo del Mar.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

(MANANA TERMINAN)

Hoy son válidos los Palcos comprados para el domingo pasado en la noche

"Vox clamantis in deserto"

Por más que se haga y que se diga, a pesar de las órdenes del señor Director General de Policía, no se puede evitar:

Que los muchachos se situen en las puertas de entrada de los teatros, estorben a los que entran y y promuevan tal gritería, que a veces impide oir a los actores y a la orquesta.

Que algunos jovenes y más de cuatro viejos, ,se situen en las aceras más concurridas, y lhagan en ellas tertulias, estorbando el paso a los que van a sus obligaciones.

Que algunos polícias, en ciertos barrios, en vez de estar en sus puestos pasen lal horas del día en chicoleos ventaneros...y las de las noches.....Quien sabe! mientras les hacen el servicio y permanecen pegados a los postes de la luz y del telefo no, ciertos indivíduos que viven espiando lo que pasa en elbarrio, sin que para ello teugan derecho ni obligación alguna.

Que permanescan en el inte rior y en las puertas del mercado un ejército de vagos que amén de servir de estorbo pueden causar perjaiclos.

LA BELLA JARDINERA

de José Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros y mantas. Cada mes se reciben novedades de lujo. Llegaron encajes para Roquet, armiños, felpillos.

Justa Queja

Los vecinos de Curridabat, se quejan de que hace cinco días se encuentran escasos de agua, lo que los pone en justa alarma.

Hay días que les llega muy poca, y excesivamente sucla.

Si acuden al guarda del tanque, éste les con t e s t a que se debe a la sequia paulatina de los tanques, lo que es imposible, porque son los más acondicionados que existen en el país.

Dicen los vecinos que sospechan la causa de la falta de agua, y que si dentro de dos días con tinuará en este estado, presentarán una queja enérgica.

Unos vecinos.

Federación Gráfica Costarricense

El próximo domingo a las 123 p. m. en el Teatro Actualidades verificará la Federación Gráfica Costarricense una asamblea en la que será discutido y aprobado el proyecto de Estatutos que, im preso en hoja suelta, ha sido enviado a cada uno de los socios para su detenido estudio.

En dicha asamblea se procederá asimismo a la entereza de las tarjetas de identificación a todos aquellos miembros de esta socledad que en sus entonces no la hayan obtenido.—Se suplica la puntual asistencia.

> El Secretario, ROB. VALLADARES.

Queso Gruyere

Suizo

NOTAS

Miss Lucy Page Gaston, ha presentado con toda seriedad su candidatura a la presidencia de los Estados Unidos. Su programa no puede ser más hermoso: "Limpla moral, alimentos limpios y la implantacióu de la ley sin temores".

Más de la mitad del total de mujeres que estudian en las uni versidades de los Estados Unidos trabajao para costearse sus estudios y en su mayoría son hi jas de campesinos obreros.

En muchos países la mujer es tá volviendo los ojos a la tierra que amorosamente cuidó hace siglos y está dedicándose a las faenas agrícolas en gran escala.

Oficialmente consta que en los Estados Unidos hay veinte mil mujeres con título universitario.

En la casa de un profesor de lenguas, una dama le pregunta: Querido Profesor, domina usted todas las lenguas?

-Todas, con sólo dos excep ciones: la lengua de mi suegra y la de mi esposa!

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brohters & Co, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Asociation, "A. B. A.", que todo vlajero reconoce como la manera más conveniente y prática de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

Estimular al Maestro engrandecer la República

Quien se sienta maestro de verdad, no el que esté de maestro porque entre estos dos con ceptos hay una distancia como del Sol a la Tierra, debe tender a dar a la juventud mayor utilidad de sus esfuerzos. De aquí parto para sostener si se hace una lucha por el mejoramiento de los maestros en lo que a sueldos se relaciona, estos bajo ningún concepto deben llegar a igualar los esfuerzos de todos.

El americano que entra en la vida de verdadera lucha jamás toma en cuenta si al iniciar sus actividades en determinado campo va a ganar cinco centavos y cinco pesos diarios; para él el punto de partida es lo de menos: tiende su mirada al porvenir y con la confianza que le proporciona la sólida educación recibida plensa y dice siempre: "Yo mis mo me fijaré mi sueldo, y este ha de ser tan grande como yo quiera." En realidad en las profesiones que han dado en llamarse independientes, dentro de la relatividad de la independencia misma, o sea en aquellas ocupaciones que quedan fuera de la órbita del gobierno, no valen ni los compadrazgos, ni la simpatía, ni las relaciones entre jefes y subalteruos; se impone el Individuo por su valor técnico y administrativo y asciende por sus propios méritos desde el peldaño en que laboran los empleados inferiores, hasta el último en que se encuentran los socios de la empresa en que trabaje. A s í, frecuentemente ve nos que el hijo de un industrial por su desidia para el trabajo está siempre ganando un pequeño sueldo a la par de los últimos empleados,

mientras que el pariente del amigo o a veces enemigo del patrón, por su propio valer, llega a ser hasta el gerente de la empresa. El espíritu práctico de un empresario mide primeramente las ventajas que puede acarrearle el esfuerzo de un individuo y luego se preocupa de las cosas secundarias.

Este punto deben meditarlo muy bien los maestros, sin paslón, sin prevenciones ni egoismos y pensar que aun dentro del Magisterlo se cometería una incalificable injusticia si por el hecho de ser maestro titulado y haber servido diez o más años en la enseñanza, aun cuando no haya hecho otra cosa que dar clases por darlas, sin una idea determinada, deba tener un sueldo ignal a otro que con sólo tres o cuatro años de práctica fundamental haya elevado al Ministerio su primer texto para que después de un estudio sea adoptado para las escuelas oficiales; que haya dictado buenas conferencias a los compañeros y presentado al conocimiento del Perso nal Docente algún proyecto que tlenda a mejorar alguno de los deficientes aspectos que aun presenta la organización escolar.

Acerca de esto, y sin descuidar el punto primordial de mi deseo, que es el mejoramiento de los maestros, he de continuar en mis líneas de mañana.

Tren de excursión a Limón

Ha despertado mucho el entusiasmo el tren de excursión a Limón que ha organizado don José Zamora B. para el día 27 del actual.

Saldrá de Alajuela a las 8 a. m. pasará por Heredia a las 8 30 y por San Jssé a las 9.

Tenemos noticia de que en todas estas ciudades ha sido muy bien recibida la idea, a la que no ha hecho ningún efecto la campaña realizada en contra y, que el número de excursionistas será extraordinario.

La venta de tiquetes está instalada en la sombrería de don Tomás Valverde.

FAJAS DE TRANSMISION Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN EMPRESARIO

AGENTES -Alfredo Mata & Co.

Hemos visto puesto a la venta en las principales librerías de esta capital la última producción de don Napoleón Pacheco titulada Filosofía de la Critica; que constituye parte del Ensayo sobre el Pensador que el mismo intelectual está preparando. Estudia personalidad crítica de Moi sés Vicenzi y al efecto analiza el libro que este último escritor publicó últimamente dedicado al análisis de la obra literaria de Brenes Mesén. El ensayo va encaminado a hacer notar la falta interior de ciencia y de filosofía en la civilízación hispano-ameri cana. Divide para los efectos del estudio emprendido la labor del crítico en tres etapas: hipótesis, deducción e Inducción.

Es un interesante epítome que demuestra en forma evidente cuanto debemos esperar del talento y de la dedicación al estudio del estimable señor Pacheco a quien felicitamos por el esfuer-

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEI SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

59- Nuestra Novela

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux Continúa)

En todas las playas a la moda, en todas las estaciones de los Alpes, se suele encontrar al tertulio brillante. Se exhibe especialmente a la hora del té al caer de la tarde, cuando la concurrencia divaga por la terraza. Entonces se le oye alternando sus anécdotas y sus paradojas, explicando sistemas y emitiendo opiniones políticas, históricas o literarias. Su misión cabal no es tal vez otra que la de impedirnos padecer en demasía la influencia de la naturaleza, la cual no habla sino cuando el hombre calla.

En el Palace Hotel de Caux, la estación estaba demasiada avanzada paaa que p idiese encontrarse al tertulio brillante. Unos pocos días lluviosos hacia el fin de septiembre, habían acabado de dispersar a los turistas. En la montaña la lluvia cae helada. Hay que encender fuego, sacar los abrigos de invierno, y el horizonte bru moso ennegrece los ánimos de aquellos que no saben interesarse en los cambiantes de las nu bes, en las formas que adoptan los árboles entre la bruma, en todo aquel encapotamiento de las

miento y nuestra voluntad en medio de la lenta sas. sucesión de las horas y de los minutos. Luego había venido octubre, luminoso y espléndido, octubre que regenera los paisajes fatigados y convierte las florestas en un hermoso jardín. Sobre las pendientes que bajan al lago, se veían a manera de escalones de flores rojas o doradas que hacían valer con mayor esplandor cada vez los follajes sombríos. El verde aplacado de los pinos les brindaba un fondo oportuno a los tintes vivaces de las hayas y de los arces. Y sus masas confundidas se habrían asemej do a los tonos sombríos y densos de las tapicerías, a no ser por la vibración de la luz que las acariciaba, agitándolas, al posarse sobre ellos, con innume. rables estremecimientos. Al primer toque del viento, aquellas hojas se esparcían por tierra, dejando al descubierto los troncos negros, las sutiles armazones de las ramas, como hermosos cuerpos a medias desvestidos. Ya era visible que apenas lograban ellas sostenerse, desprendiéndose casi, un tanto a la manera de aquellos ramilletes que contemplamos para admirarlos, espiando el momento en que será preciso arrojarlos Y aquella amenaza constante le presta a la dulzura del otoño el encanto conmovedor de lo que va a terminar.

El cielo y las aguas revestían aquel color azul pálido que ignoran los países de sol y de calor, y que anuncia por sí solo las cercanías del septentrión y sas nevascas. Y hacia los bordes del horizonte se veían irradiar vapores rojizos, que

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

En la terraza, Marcos Romenay y su mujer, sentados uno al lado del otro ante una mesa de té, parecían disfrutar de aquella hermosa hora fugitiva. De tiempo en tiempo, Julieta, que jugaba con Silvia Monestier. en plena libertad cercana: dos jóvenes muy elegantes, dos homahora que se habían ido los demás niños y dis- bres jóvenes también y un señor de edad que se ponían las dos solas del campo a voluntad, se pu o en seguida a discurrir. Todos eran franceacercaba a ellos por unos breves instantes. Si ses. El tertulio brillante no había desaparecido se alejaba demasiado, no tardaba Teresa en lla del todo, y habría que soportarlo. Mientras un marla, por su solicitud natural y también por piano exhalaba a través de una ventana abierta temor al silencio inevitable. Marcos venía fre- -pues el tiempo era aún tan clemente,-los cuentemente de Montreux, donde se hallaba acordes dolorosos, el cántico apasionado de la instalado, a Caux para pasar allí el día. Y cada Muerte de Yseult, el homb e de edad, inspirado vez, a cada excursión de aquellas, el tiempo, al por la música, emprendía una conferencia sobre desfilar, les dejaba un desengaño. Ella se mos- el amor. Marcos y Teresa no escucharon el traba dócil y sumisa, él trataba de ser tierno. principio; pero poco a poco, a pesar de sí mis-El recuerdo que habían querido suprimir, los mos, le prestaron atención. No era el charlatán condenaba a la trivialidad de la conversación o que impone sin piedad sus alocuciones como un venía a interponerse cada vez que intentaban comerciante sus mercaderías: sin duda había cambiar con alguna intimidad sus pensamientos. leído mucho, pero también vivido mucho y sus Marcos, desanimado, invocaba en vano su or- palabras no deslumbraban el fin inmortal de gullo. Teresa no era ya su mujer, su mujer an- Tristán, aun cuando disputaba su autenticidad. sino más bien una viuda de quien venía él a ser le interrumpía, objetaba sus comentarios, proel pretendiente melancólico y tímido y cohibido. testando en nombre del amor. Los dos audito-

había secundado ella misma:

su marido es tan débil....

No era posible adelantar: cada palabra hubie-

cosas, semejante al que sufren nuestro pensa- esfumaban y confundían los contornos de las corra contenido una ilusión. El envidiaba la debilidad del marido de Manetre, puesto que impedía reflexionar; y Teresa la despreciaba, preguntándose si no existiría una especie de fuerza capaz de reemplazarla.

> Un grupo de gentes vino a ocupar una mesa terior a la falta que había borrado el perdón, A veces, una u otra de las dos jóvenes oyentes Ella refería la fuga de Manetie "Durbán que res, por su parte, como hombres de sport, bebían a sorbos' sus cocktails sin tomar parte en -Los dos ya no se aman, observó Marcos. Y aquel match psicológico ajeno a su interés:

> > Continuard

('ablegramas de la edición anterior

(Rezagados por exceso de material)

Un consul energico

París, 24.—De Ginebra comunican al "Eco de París" que el Consulado de Francia en Berna rehusó sellar el pasaporte que, para ir al Congreso Socialista Francés de Strasburgo, le presentó el Secretario del Partido Socialista.

El viaje de Clemenceau

París, 24.— Clemenceau llegó a Khastoum.

Más refugiados rusos

El Cairo, 24.—Dos mil quinientos refugiados rusos llegaron y fueron socorridos por las autoridades mi.itares y por la Cruz Roja británica.

Labores de Poincaré

París, 24. — Poincaré aceptó redactar una sección bimensual en la Revue des Deux Mondes.

Musulmanes indios

van a Londres

Venecia, 54. — La delegación musulmana de la India llegó. Se dirige hacia Londres en donde, con la aprobación del Gobierno. expondrá al Consejo Supremo los deseos de los musulmanes indios con respecto a la cuestión de Turquía.

Millerand va a Londres

París, 24.—Millerand en compañía de los Secretarios de Marina y Abastecimientos partió esta mañana hacia Londres. En el mismo tren salieron el Minis tro de Relaciones Exteriores y el Presidenie del Consejo de Rumanía.

La renuncia de Jonnart

París, 24.- Entrevistado por el "Eco de París", Jonnart desmiente la versión de que su renuncia ha sido motivada por la actitud de los delegados aliados en la Comisión de Reparaciones; expresó su satisfacción por el gesto admirable de Poincaré y elogió vivamente a sus colegas de la Comisión.

Sin noticias de dos aviadores

París, 24-No hay noticias de que el comandante Villemin ni e l general Laperrine, hayan terminado el raid aéreo Argel-Dakan. Reina alguna inquietud.

Crisis ministerial

París, 24.—"Le Matin" dice de Bucharest que se ha declara io crisis ministerial.

> Importantes artículos periodísticos

París 24.—Los diarios y especialmente "Le Matine", Le Fígaro" y "Le Petit Parisien", publican importantes artículos a favor del desarrollo marítimo comercial, y reclaman que Francia conserve en su totalidad el tonelaje alemán conquistado.

"Le Matin" protesta vivamente de la entrega que hizo Alemania a una compañía holandesa del barco cuya venta prohibieron los aliados.

La tercera internacional

Paris, 24.—La Federación de Socialistas del Sena adoptó la moción de Loriot relativa a la adhesión a la tercera internacional y decidió excluir del partido a los disidentes que en las últimas elecciones votaron contra los candidatos oficiales del partido.

Cortesias entre Deschanel y Wilson

París 25.—Con motivo de la elevación de Deschanel a la Presidencia, Wilson le dirigió cordiales felicitaciones. Deschanel contestó dándole las gracias y haciendo votos por el restablecimiento de su salud.

Se levnnta una prohibición

París 25.—El Consejo de Ministros presidido por Deschanei celebrado esta mañana, decidió levantar la prohibición de la importación de viandas frigoríficas el día primero de junio.

No hay tratado entre Estonia y los Soviets

París 25.—La Legación de Estonia desmiente la información según la cual, Estonia y los Soviets habrían firmado un tratado secreto.

Pretensión de los Soviets

Estocolmo 25.--Los periódicos anuncian q' los Soviets de Ukrania, de acuerdo con los Soviets monovitas, en caso de una conferenciá con Polonia, exigirán la anexsión de Galicia Oriental a Ukrania.

Condictones difíciles de Rusia

Líbano 25.—Los diarios sovietistas valoraron las pérdidas de Rusia durants la guerra en 32 mil millones de rublos y según un informe de la Comisión Oficial que va adjunto, Rusia está imposibilitada para e x p o r t a r, pues necesita importar provisio nes al menos por un valor de mil millones de rublos.

No se entregarán las Antillas francesas

París 25.—"Le Temps" dice que Millerand contestando a una carta ne Berenguer, Senador por Guadeloupe, relativa al rumor propalado por ciertos diarios americanos, declaró que el Gobierno no pensó jamás en la cesión de las Antillas francesas, Saint Pierre y Miquelon por ningua motivo.

Honores a la Cruz Roja Americana

París 24.—El Diario Oficial publica en cuatro columnas la lista de las medallas de reconocimiento que Francia ha concedido a los hombres y mujeres de la Cruz Roja Americana.

CLAVOS PARA EBANISTAS y para constucción.

Cola para carpinteros. — De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".

Precios los más bajos de plaza.

enfermedades del pecho.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON

GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula,

Neurastenia, Debilidad General y en especial en las

calao une la acción fortificante de los Glicerofosfatos

de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

Agente curativo de primer orden y poderoso

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Ba-

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Plaza de la Artillería)

NOTAS Y NOTICIAS

En la fachada Oriente del Teatro Nacional hubo una seria riña entre dos individuos de la cual resultó malamente golpeado uno de ellos. Hubo necesidad de atenderle. La policía tomó cartas en el asunto, pues se cree que no fué golpeado a mano limpia.

Dejó de existir en esta cludad a la edad de 27 años el súbdito Italiano Pascual Tellini, hijo de Daniel Tellini y Emma de Tellini, a quienes, al igual que a sus de más deudos, damos el pésame.

Fué conducido a la detención un individuo de apellido Vargas León, por robo de un calzado de Dolores Castro. La Castro acusó como culpable a Rigoberto Araya (a) "Pata de zoncho", pero resultó que éste se halla en

la Penitenciaria desde hace algunos días.

El domingo se efectuará un match de foot ball en la villa de Tres Ríos. Estará sin duda muy interesante.

Posiblemente a fines de esta semana lleguen a Llmón los a corazados americanos, que actualmente se hallan en Colón, donde han sido muy agasajados. Esos barcos como dijimos en su oportunidad, traen una escuadra de hidroplanos que es probable efectué algunonos vuelos a cuyo fin el Gobierno ha dado el correspondiente permiso.

En la reunión de sastres esectuada el domingo en la Consederación de Trabajadores al objeto de numbrar Directiva, se acordó que la anterior siga en fundiones durante el presente año. La eoncurrencia a esa reunión sue numerosa.

JARDINERIA La Camelia

Condenados a música perpetua

Los vecinos de la Avenida 6º en la cuadra más cercana al Hospital, están condenados, muy a su pesar, a música perpetua, por el dueño de una cafetería titulada La Paz, lo que no implde que en ella se armen bochinches.

Este señor, que a la cuenta es un melómano impertérrito, tiene un fonógrafo de los de timbre nasal; y se pasa todo el día, y lo que es peor toda la noche, hasta horas imposibles, poniendo la máquina en movimiento y cambiando discos y más discos, en detrimento de los oídos de todo el vecindario.

Se le han dirigido varias quejas a las que pone oídos de mercader, es decir a las que se hace el sordo.

¿No podría hacerse callar este aparatito que tiene nervioso a todo un vecindario, y molestos a los vecinos enfermos?

Creemos que sería una obra más que de justicia de caridad, que agradecerían con toda el alma los condenados por el cafetero aludido a música perpetua, que para el día que se calle el tal fonógrafo tienen prometida una novena a Santa Rita, patrona de los imposibles.

Francisco Avila TELEFONO Nº 172

COCNAC DOMECQ

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.



LABOR DE CRONISTAS

La lluvia se avecina

Ayer tuvimos amenaza de cambio de tiempo. En esta ciudad cayó una pequeña lluvia. El tiempo continúa caluroso en demasía, el termómetro marcó ayer a la sombra 28 grados centígrados. Posiblemente en marzo ya tendremos lluvias. En litoral del Pacífico porel lado de Alujuela, ayer cayó un ligero aguacero.

El Parque de la Concordia

Ya está terminada la instalación de luz en el Parque Concordia. Posiblemente hoy será inau gurada en toda forma. Las pruebas hechas anoche resultaron magnificas. El parque presenta visto desde el puente de la Fábrica, un golpe de vista encantador. De noche la Casa Presidencial ofrece un aspecto muy distinto; el parque con sus luces la adorna admirablemente.

Ecos de un paseo

El paseo celebrado el domingo último a Coronado con motivo del turno, estuvo muy concurrido y alegre. Entusiasmados por esa gira campestre, varios jóvenes josefinos preparan para el do m'ingo próximo y siguientes, algunos paseos a los alrededores de la cludad.

Los empleados del "Siglo Nuevo" preparan un paseo al Virilla, al que hemos sido invita-

Se hará en dos camisones, y les acompañará una escogida orquesta.

La Artillería

Todo el armamento de este cuartel ya ha sido trasladado. La Guarnición ha quedado reducida a muy pocos hombres. Se hacen los trabajos necesarlos para que el edificio quede acondicionado para escuela. Están abolidas las caraboyas del frente. El portón ha desaparecido y en su lugar se colocará u n a puerta elegante. los trabajos de reparación durarán algún tiempo, por lo que podrá ser utilizado como edificio escolar sino a mediados del año.

Felicitación

La señorita Alice Chaves P. titulada maestra normal el año último, ha sido llamada a ocupar un puesto en la Escuela Colón. Conocedores de la aptitud de la señorita Chaves, nos permitimos felicitar por esa dignación a la Inspección de Escuelas y a la señorlta maestra.

Rol de pasajeros

Hemos notado deficiencias en el rol de pasageros de algunos hoteles y es que no están al día. Sahemos de pasajeros que entran y salen y en el libro no aparecen sus nombres. Este rol es muy importante, tanto para los dueños de Hoteles como para los particulares, que por medio del periódico se enteran de las personas que nos visitan. Esperamos que los señores dueños de hoteles, harán que ese rol se lle ve al día,

Turno en Montes de Oca

El domingo próximo 29 de febrero habrá un turno general en el vecino pueblo de San Pedro de Montes de Oca.

La víspera habrá, como en todas estas fiestas, grandes cenas. Hay mucho entustasmo por asistir a esta fiesta.

¡No se ha quemado!

Siempre vive y progresa

EL CUERNO DE ORO

La fábrica de café molido que elabora y vende lo mejor. 300 varas al Sur del Mercado frente a la TEMPESTAD

La Geisha y

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas §

Hemos recibido manteados de 15 pies por 12 de pura lona

C. Martín & Co.

'Teléfono 349

Algo acerca de la lengua de Boruca

(Para don Justo A. Facio, muy atentamente)

Creo que el dialecto de los borucas | no ha sido objeto de ningún estudio serio, como sí lo fué el de sus vecinos los térrabas.

Aquellos indios hablan con bas- deser tante corrección el español en sus re laciones con la gente del interior, y aun entre ellos mismos us n indiferentemente dicho idioma o el dialecto. Solamente lo ancianos conservan su lenguaje en toda su pureza, pudiera decirse, y lo emplean siempre de preferencia, hablando el español dificultosa e incorrectamente.

En cambio los niños hablan casi únicamente y bastante bien nuestra lengua, usando poco el dialecto nativo, que generalmente entienden bien pero no lo hablan de igual manera, en lo cual se ve claramente el benéfico influjo de la escuela, atendida casi siempre por buenes y empeñosos maestros.

La tribu Boruca que en la actualidad no excede de unos 500 ind viduos, tiene dos centros de residencia: Boruca y Palmar, poblacioncitas netemente indígenas, y asentadas, ésta poéticamente en la margen del Río Grande de Térraba, y aquélla en el corazón de la montaña.

Siempre que estuve en esos lugares, sué de pasada, a la ligera, de mo do que no pude hacer un estudio minucioso del dialecto como era mi aeseo.

Sólo me fué posible obtener y aprender unas pocas expresiones.

Sihú es Dios; Dilbe, María Santísima (para pronunciar esta palabra hay que hacer muy gutural la segunda i, haciendo cierto esfuerzo para emitirla, con lo cual se le darà a la expresión el acento propio de los indios) Kajbrú es el rey de las tinieblas, el diablo.

Kac es el padre de la luz, el Sol. Tebéj, la luna (tildo la e final para indicar el acento fuerte que debe hacerse; haré lo mismo en las demás palatras que lo requieran).

Con sólo cambiar por una c la j de este poático vocablo indicador de algo tan apacible y dulce, nos resulta en la lengua boruca algo espantoso y terrible: tebéc, que se traduce cu-

LEÓN VARGAS

Alajuela, febrero de 1920.

(Continuará)

El sábado seis de marzo próximo se dará principio al remate de prendas de plazo vencido en el mes de noviembre del año pasado en el Monte Nacional de Piedad. En la lista de objetos aparecen entre otros, una máquina de moler maíz, varios mue bles, chales y pañolones, relojes, máquinas de coser Singer y New Home, herramientas de trabajo, revólveres, espejos, capas de hule, polainas, prendas de vestir, muchas alhajas y acclones del mismo Monte Nacional de Pie dad.



Drogueria de Calzada, Deposito

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Ayer, a las nueve de la mañana hubo una misa solemne de rogación al Dulce Nombre de Jesús en la Iglesia del Carmen, para que desaparezca la influenza. Fué pagada por 3 señoras de nuestra sociedad y a tal acto asistió gran concurrencia.

Antes de la misa se hizo una procesión con la imagen, acompañada del cántico de letanías.

Reparaciones y construcciones

El verano es el mejor tlempo para hacer reparaciones en los edificios de esta ciudad. Las casas que actualmente están reparación son muchas, lo que es de celebrarse, porque además de dar seguridad a los edificios, resulta en beneficio del ornato público, pues esas reformas se hacen de acuerdo con las nuevas leyes de construcción. Además se construyen algunos nuevos y elegantes edificios.

Misa de rogación | Inspección por el

Guanacaste

De su viaje de inspección por el Guanacaste regresaron don Virgilio Alvarado y el joven Guillermo Gallardo Volio. Actual. mente están elaborando el Informe que presentarán al señor Subsecretario de Fomento. Ese informe tendrá importancia suma para la Provincia del Guanacaste, por tratarse de trabajos que deben efectuarse en esa comarca, para su mejoramiento agrícola y comercial.

Correo

El sábado próximo, se despachará correspondencia para Europa y Estados Uuldos por el vapor "Zacapa", via Nueva York a las 8 de la mañana.

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALI. DAD.-De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express" .- Precios los más bajos de plaza.

Apartado 699 A CO OMBIANA Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

Romería al Irazú

El señor Médico del Pueblo de Cartago, en atención a las circunstancias algo anormales de salubridad pública, ha aconsejado a los organizadores de la Romería al volcán Irazú la supresión de la misma.

Con tal motivo dicha romería ha sido transferida hasta nueva orden.

Su celebración se avisará oportunamente.

Todo lo ve y todo lo sabe

Metálico

Hoy tendrá lugar en el gran salón del Edificio Metálico una exhibición verdaderamente extraordinaria de cinematógrafo.

Se desarrollara la grandiosa película La Bien Amada interesante drama de escenas conmovedoras, y una cómica.

A pesar de tan selecto espectáculo el precio de entrada no sufrirá variación. 25 céntimos.

Reina mucho interés para asistir a tan interesante velada.

¿Dónde compra Ud. su Arabian? ¿Tiene Ud. Betun Abejon? Usa Ud. Hilo Ingles?

No se precipite, Maestro; vaya usted-donde

Alfredo Mata & Cía.

Apartado 126

Joven de porvenir

El veinticuatro del corriente mes, presentó su éxamen de Pasante de Abogado el señor don José Andrés Gómes Mesén, quien en su brillante exposición, dió pruebas de un conocimiento perfecto del lenguaje y del de recho, que le valleron la felicita ción unánime del Tribunal Examinador a las que unimos las nuestras muy sinceras.

Publicaciones interesantes

Dentro muy breves días se publiearán dos obras a cual más interesan-

La casa Sauter y Ca antes Lehmann una colección de 52 poesías originales de Fray Luis de León, revisadas por Federico de Onis según la base de la famosa edición del Padre Meri-

Y la casa Alsina una colección de artículos del distinguido escritor mejicano José Vasconcelos, entre los que figuran "Recuerdos de Lima" y "Vi siones Californianas."

Ambas forman parte de las Ediciones "Couvivio" que tan acertadamente dirige el reputado Profesor don José Joaquín García Monge, al que felicitamos cordialmente, felicitación que la hacemos a las demás casas por las mencionadas publicaciones que indican que nuestro país na entrando en la vía del buen gusto en la lectura que es una de las bases de la instrucción y la cultura popular.

Conocimientos útiles

Se pone en infusión unas horas, una botella de champagne, una copa de Jerez, otra más chica de cognac, la corteza de un limón raspado, el zumo de éste, tres cucharadas de azúcar, un cuarto kilo de fresa puré y unas gotas de ron.

Cuélese todo, échese en jarras de cristal y poco a poco antes de servir póngase hielo y dos claras

de huevo batidas.

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimum, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

LEGIO MONTERO Kindergarten etc. Educación Superior Complementaria. Se enseña Inglés en todos les grados. Los certificados de Educación Primaria que extiende el Colegio tienen valor legal. Está abierta la matricula. Las clases empiezan el 1º de Marzo. Alumnos del año pasado deben matricular e antes de esta fecha para reservarles lugar. Pida Prospectos.

DE OCASION Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para lela. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua ne canería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galerones y horno. - Informará el DR. M. FISCHEL.

AVISOS NUEVOS

Cartera PERDIDA El Jefe Político de Atenas don Marino Meneses perdió ayer en el tren del Pacífico una cartera con valores de varias clases. Hay indicios de que el objeto perdido fue recogido por una persona que en el mismo tren venía y que talvéz por no saber quien era el dueño no pudo devolverla.

El Departamento de Ankylostomiapleados para sus trabajos en el campo. Inútil presentarse sin recomendaciones y sin haber cursado satisfactoriamente la primera

Gonorrea GONORREA Cúresela con la famosa "INYECCION DEL SULTAN". Garantizada por la FAR-MACIA GRILLO.

la finca llamada "Cascajal", en Vendo Coronado, m. 6 m. 1000 Hectáreas, 6 40.000, y el ganado por separado, otra de 46 Hectareas de banano en Reventazón, con 3 mulas y 2 carros, casita de habitación y campamento. - C. Lankester .-Ap. 32 Cartago.

Orquideas exóticas, vendo una colec-Caltieva trianse; pueden verse previo arreglo. - C. Lankester. - Ap. 32, Cartago.

Cuadros perdidos Han desaparecigrandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M. - Tienda de Mata & Co.

SE VENDE

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

Se venden muebles y artículos por familia americana - Carpetas, camas, sillas, mesas, cocina eléctrica, horno eléctrico, espejos, platos de cocina. Casa de Mr. Osborn Para más informes pulpería, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro. -

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía industrial "El LaberInto".

Finquita Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina. - F. Rudín. - Orotina.

Vendo UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina,

Preciosos Juegos de comedor desde Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo Gar-

Nuevo surtido de ropa interior fina y ar-Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta

SE COMPRA

Compro un trapiche de segunda mano nº 1 o 2 para manejarlo con

SE NECESITA

Unica oportunidad Necesitamos un de 4 partado Nº 120 en Puntarenas.

Zapateros para calzado de señora cla. vado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

Ofertas y Pemandas

a matrícula para el presente año está abierta todos losdías de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de mar-

Se desean alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

Se gratificará a quien devuelva 25 colones y 5 décimos de al Buen Gusto

Con garantía HIPOTECARIA de doy dinero a interes. - CARLOS PAGÉS

VARIOS

LA SEÑORA o señorita que en la noestando en un palco del piso alto del TEA-TRO AMERICA perdió un arete, puede pasar por la Administración de este diario, que dando las señas y mediante el pago de este aviso, se le entregará

Padece Ud. de de dolores de cabeza? Tome la JAQUECURA y se curará en el acto. - Agentes: La FARMA-CIA GRILLO

recomendaciones. - Informarán en esta ofi-

Sociedad Esta oficina se trasladó frende Economías de Guadalupe te a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

fuerza hidráulica. - Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

a 5 toneladas en buenas condiciones. - Diríjanse propuestas lo más pronto posible al a-

ESCUE a de Música "Santa Cecilia

zo. - El Director, J. J. VARGAS CALVO.

lotería del Asilo Chapuí número 22889 que envueltos en un papel grueso de color oscuro, se perdieron en un carro del tranvía, de la calle del Cementerio a San Francisco de Mata-Redonda, o de la esquina de Romero

En casa DE EXTRANJEROS y fuera de la ciuead desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas

cliente que compra algo en la Tien-1000 da de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

buz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de toda clase de bordado

Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a « La Proveedora»

Antes se creía incurable!! Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipaúdicas de la BOTICA FRANCESA

IMPRENTA EL HOMBRE LIBRE

CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES



Enfermos

Se encuentra algo delicada de salud doña Josefa Sáenz v. de Pacheco.

Nacimiento

Don Rafael Cruz M. y su señora esposa han recibido una hermosa niña que vino al mundo con toda felicidad.

Viajeros

-Don Justo A. Facio y su señora esposa han regresado de Cartago.

-De Cartago regresó la señorita Belia Tinoco Jiménez.

-Llegó a esta ciudad don Celso Gamboa.

-Se encuentra en San José doña Dulce María Ortiz de Bo-

-La señorita María Gotay partió hacia Cartago.

-Don Elfas M. Alice, señora y familia, partirán en breve hacia Siria.

-Don Romulo Leonardo marchará a Italia.

-Al mismo punto emprenderá un viaje doña Emma Alvarado de Zorino.

-A Colombia se dirigirá en breve don Hernán Lachner Ch. A todos deseamos feliz viaje.

-Don Nicolás y don J. R. Orlich de San Ramón se encuen tran entre nosotros.

-Ha llegado a esta cludad, precedente de Atenas, don Augusto Jenkins.

-Don Rubén Rojas de Nicoya llegó a San José.

Movimiento Diario DEFUNCIONES



SANTORAL

Santos Porfirio, arzobispo de Gaza. Baldomero y Leandro. Témporas

Ayuno con abstinencia

EFEMERIDES ASTONÓMICAS Fase lunar, cuarto creciente Saturno en cposición con el sol, a las 10 p. m.

MAREAS

Pleamar. Playa de Puntarenas, a las 9 15 a. m. y a las 9 45 p. m. En el muelle del Estero 20 minutos más tarde.

TRIBUNALES Señalamientos para hoy

Sala 1ª de Apelaciones. A las 2 p. m. Ramona Herrero contra Ramon Herrero. Interdicto. Sala 2ª de Apelaciones

A la 1 p. m. Moises Abaria Oroz. co. Lesiones.

Sala de Casación.

Ala I p. m. Ramón Quesada Quesada Críminal.

PROGRAMA

del coucierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central.

1-Listen to this. One Step. Kaufman. 2-Elisa y Claudio. Obertura.

Mercadante. 3-Moraima. Capricho Espa-

Espinoza. 4-La Vluda Alegre. Fanta-Lehar. 5-Vals Militar. Waldtenfel.

El Director, ROBERTO CANTILLANO

27 de Feb. de 1920

NOTA: Los conciertos siguientes tendrán lugar en el Parque Central por estar en reparación el Kiosko del Morazán.

Luisa Badilla, 1 año San Sebastían María Mora, 3 meses, San José. Pedro Madrigal Mata, 20 San Jo-

Carlos Escalante, 1 año, San José ESPECTACULOS PUBLICOS

Variedades Pánopta 11, película. Trébol: Moderno:

NACIMIENTOS

Edgar Manuel, de Jorge Fernéndez y Elena Martín.

María de Jesús de Ninfa Fallas Lilian, de Juan Elias Hernández y Josefa Duran.

Carmen Manuel de Josefina Ló-Roberto Adan, de Roberto Rive-

ra y Sara Mora. PASAPORTES

Enriqueta Quesada de Pedrozzini, para Italia.

Mojose Delle v de Mejía para Trí-

Hernan Lachner Chacon para Colombia Juliana Muñ z, para Panamá.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER El Banco Mercantil de Costa Rica

nos ha suministrado los siguientes:

A la vista Dólares 289 Libras. 200 Francos . . . 108 Pesetas . . . 260 Liras Marcos . . . I .30 o. am.

NOTA

El Agente Principal de Policía Municipal ha pasado una nota al Director General de Policia, pidiéndole se sirva impartir órdenes en el sentido de evitar los robos de tablones que cubren las alcantarillas.

Los lunares y el destino

Puede asegurarse que los lunares son una verdadera y cierta indicación del destino de la persona, y es evidente que su distintas posiciónes en el cuerpo nos permite establecer un significado egún pasamos a indicar.

Lunar en el lado derecho de la frente.-Afección de artes, prosperidad y muchas amistades

Lunar en el lado izquierdo de la frente.-Indica independencia de pensamiento, genialidad, inventiva, poca disposición para el matrimonio.

Lunares en los párpados. - Indican que la persona es de temperamento muy dulce y cariñoso.

Lunares en la mejilla derecha.-Asegura felicidad y riquezas, en la mujer significa, especialmente, que se casará muy joven.

Lunar en la mejilla izquierda,-Disgustos matrimoniales, o viudez y casamiento en segundas aupcias.

Lunar en el labio inferior .- Afortunada muchacha que tenga un lunar en tal posición. Se casará antes de los veintidos años, y será siempre muy feliz.

Lunar en el labio inferior.-Indican temperamento pendenciero, poco juicioso y muchos disputos.

Lunar en la barbilla. -Temperamento romántico y afición a las aventuras de amor. Lunar en la garganta. - Indica dis-

gustos con la familia y amigos.

Lunar en el hombro derecho.-Indica que se tendrá prosperidad y que se harán viajes a países remotos. Lunar en el hombro izquierdo.-Carácter apasionado y grandes dis-

gustos con las personas que rodean a uno. Lunar en el centro del pecho.-Afición al lujo y desgracias, si no se

contienen las pasiones. Lunar en la espalda. - Indica una herencia de un pariente lejano.

Lunar en el brazo derecho.--Penas, a las que seguirán una vida alegre y tranquila.

Lunar en el brazo izquierdo. - Afición a vestir con elegancia, actividad y talento.

Lunar en la muñeca o mano derecha. - Carácter impetuoso. Si la persona se casa, es probable que no tenga hijos.

Esposas en el Japón

¿Queréis ser consorte japonesa? He aquí en este caso las reglas a que

debéis someteros: Ser siempre amable con vuestros suegros.

No hablar más de lo necesario. Levantaos y acostaos temprano y nunca, en ningúu caso, dormir al medio día

No mezclaro: a la multitud antes de llegar a los cincuenta años. No consultar a los sonámbulos ni a los clarividentes. Mucho menos

creer en la quiromancia. No llevar nunca vestidos ligeros. Ser humilde, modesta, y cortés-

No dejarse llevar nunca por los celos. No mostraros jamás disgustadas, aun cuando vuestro marido esté en

un error No hablar ni nca mal del prójimo. La más estricta obediencia al marido es la más noble de las virtudes.

He aquí los consejos-casi nada! -que da la madre de la futura espo-Ba y que son observados por las japonesas, casi en su totalidad.

Teatro TREBOL Sábado 28 de Febrero

DOS tandas. -PRIMERA a las 8 p. m. La divertida obra EL METODO GORRITZ

Por última vez o- SEGUNDA tanda a las 9 p. m. -o La preciosa zarzuela

EL PUNAO DE ROSAS

.Manana domingo EL ENCANTO DE UN VALS

Teatro MODERNO

Viernes 27 de Febrero Sigue la última proyección de la gran serie de aventuras

HOY LOS EPISODIOS

4. - En las garras de la ley. .-El precipicio de la muerte 6 - Desde las nubes.

LUNETA O BUTACA 6 0-50

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.